

Une hypothèse sur l'origine des familles d'Orsonnens et Othonnens

Autor(en): **Seigneux, A. de**

Objektyp: **Article**

Zeitschrift: **Annales fribourgeoises**

Band (Jahr): **1 (1913)**

Heft 6

PDF erstellt am: **01.09.2024**

Persistenter Link: <https://doi.org/10.5169/seals-818057>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern. Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

UNE HYPOTHÈSE SUR L'ORIGINE DES FAMILLES D'ORSONNENS ET OTHONNENS

par A. de SEIGNEUX.

Dans l'armorial de Fribourg, on trouve comme armoiries de la famille d'Orsonnens : coupé d'or à un ours de sable, et de gueules. Ces mêmes armoiries y figurent pour la famille Othonnens, ce qui pouvait faire croire à l'identité de ces deux familles. Or, nous pouvons établir que ces deux familles sont tout-à-fait différentes. En effet, le nom d'Orsonnens est un nom de famille local, dérivé de *ursus*, ours, ce qui légitime les armoiries parlantes de cette famille. Par contre, Othonnens semble dériver d'une toute autre origine, il s'agit ici d'un dérivé d'Othonnin, diminutif du prénom Othon, qui a donné au féminin Othenette. Mais ici intervient, pour l'origine du nom Othonnens, une autre possibilité. On trouve fréquemment dans les textes anciens « Othonnens, alias de Surpierre ». Vers le milieu du XV^{me} siècle, on trouve un « Jean de Surpierre alias Ochtonnens », sic.

Quelle est donc la relation possible entre Ochtonnens et Surpierre ? L'essai de toponymie de Jaccard (page 322) donne « otanes, arête de rochers, Outannaz, parois de rochers (Haczona) Outhannaz, colline et parois de rochers.

On sait donc que ce nom d'Ochtonnens n'est peut-être pas autre chose que le nom patois de Surpierre, de là Jean de Surpierre alias Ochtonnens.

On peut donc supposer : 1^o que les familles d'Orsonnens et Othonnens sont différentes ; 2^o qu'il y a grande possibilité que la famille Othonnens soit une branche déchue de la famille de Surpierre ; 3^o que les armoiries de la famille Othonnens, qui sont encore inconnues, pourraient être celles des Surpierre, soit d'argent à trois tourteaux d'azur.
